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ОБ ЭВОЛЮЦИИ Ю. М. ЛОТМАНА (К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ)

ABOUT THE EVOLUTION OF Yu. M. LOTMAN (TO THE CENTENARY OF HIS BIRTH)

Статья освещает эволюцию Ю. М. Лотмана с точки зрения целостности его научного подхо-
да, сосредоточенного на диалектическом взаимодействии коллективного разума и индивидуаль-
ной свободы. В  основе его научно-просветительской школы лежала работа с  текстом как ма
нифестацией культуры, только в  далекой перспективе приводящая к  обобщению. Объектом 
исследования Лотмана были явления культуры в их динамике, текст в развитии, смыслы в про-
цессах усложнения, протагонисты культуры — в их эволюции. Глазами участника студенческо-
го семинара Лотмана показано, как принципы, которых ученый придерживался в работе, отра-
жались в наборе тем и методов исследования, предлагавшихся его ученикам.

Ключевые слова: Ю. М. Лотман, историзм, диалектика, научная школа.

The article highlights the evolution of Yu. M. Lotman from the standpoint of the integrity of 
his scholarly approach, focused on the dialectical interaction of collective mind and individual free-
dom. His academic and educational school was based on working with the text as a manifestation of 
culture, leading to generalization only in the long term. The object of Lotman’s research was cultural 
phenomena in their dynamics, text in progression, meanings in the processes of complication, pro-
tagonists of culture in their evolution. Through the eyes of a participant in Lotman’s student semi-
nar, it is shown how the principles that the scientist adhered to in his work were reflected in the topics 
and research methods offered to his students.

Key words: Yu. M. Lotman, historicism, dialectics, research school.
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«ЭКОСИСТЕМЫ СЮЖЕТОВ»: ЭМОЦИОНАЛЬНЫЕ И КОГНИТИВНЫЕ МОДЕЛИ 
В СОВРЕМЕННОЙ ФОЛЬКЛОРИСТИКЕ

ECOSYSTEMS OF TALES: EMOTIONAL AND COGNITIVE MODELS  
IN TODAY’S FOLKLORE RESEARCH

Статья посвящена одной из ключевых проблем фольклористики  — причинам семантиче-
ской и  синтагматической устойчивости повествовательных сюжетов. Влиятельные фольклори-
стические теории XX века в целом не предлагают однозначного и последовательного ответа на 
этот вопрос. Новые перспективы для понимания процессов культурно-исторической трансмис-
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сии сюжетов предоставляет так называемая теория мемов. С точки зрения меметического под
хода, жизнеспособность тех или иных повествовательных сюжетов определяется не устойчивой 
семантикой или «историческими корнями», а высокой «когнитивной адаптивностью», с одной 
стороны, и широкими возможностями для социального использования — с другой. Примеры из 
современной массовой культуры, в частности — распространение так называемого «пирога сча-
стья», позволяют говорить даже о  своего рода симбиозе мемов и  биологических организмов. 
В статье обсуждаются возможности развития теории мемов в контексте акторно-сетевого подхо-
да, антропологии эмоций и когнитивных исследований.

Ключевые слова: трансмиссия повествовательных сюжетов, теория мемов, антропология 
эмоций, когнитивные исследования, круговые письма, современная легенда.

The article deals with one of the central problems of folklore research, the problem of semantic 
and syntagmatic stability of narrative plots. Influential 20th-century theories of folklore have not 
provided us with a clear and consistent solution. New perspectives for understanding of these pro-
cesses could be discussed in the context of the ‘meme theory’. In the perspective of memetic approach, 
viability of tale types is determined by their ‘cognitive adaptability’ and social relevance, rather than 
stable semantics or ‘historical roots’. Examples from present day popular culture, including the dis-
semination of the so-called ‘happiness cakes’, seem to point towards a certain symbiosis of memes and 
biological entities. The paper considers elaboration of memetic approach to culture in relation to the 
actor-network theory, anthropology of emotions, and cognitive science.

Key words: transmission of tale types, theory of memes, anthropology of emotions, cognitive 
science, chain letters, contemporary legend.
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А. П. СУМАРОКОВ И МАСОНСТВО

A. P. SUMAROKOV AND FREEMASONRY

В статье анализируется общее отношение А. П. Сумарокова к масонству, а также разбирают-
ся отдельные его произведения, связанные с этой проблематикой. В анализируемых произведе-
ниях выявляется критический подход Сумарокова к русскому масонству.
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The article analyzes the overall attitude of A. P. Sumarokov to Freemasonry, as well as examines 
his particular works related to this issue. The analyzed works testify to Sumarokov’s critical attitude 
to Russian Freemasonry.

Key words: A. P. Sumarokov, Freemasonry, literary controversy.
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ЭЛЕГИЯ А. П. СУМАРОКОВА «ПРЕСТАНЬТЕ ВЫ, ГЛАЗА, ДРАЖАЙШЕЮ 
ПРЕЛЬЩАТЬСЯ…» И НЕКОТОРЫЕ ЕЕ ФРАНЦУЗСКИЕ ОБРАЗЦЫ

A. P. SUMAROKOV’S ELEGY PRESTAN’TE VY, GLAZA, DRAZHAISHEIU 
PREL’SHCHAT’SIA… AND SOME OF ITS FRENCH PROTOTYPES

Некоторые произведения Сумарокова создавались с опорой на иноязычные, особенно фран-
цузские стихотворения, хотя и не являются их прямыми переложениями. Статья посвящена пре-
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имущественно элегии «Престаньте вы, глаза, дражайшею прельщаться…», которая многими 
своими особенностями обязана анонимной французской элегии «Вынужденная разлука» (1658). 
В  работе выясняется, какие именно поэтические и  риторические приемы были заимствованы 
Сумароковым; обращено внимание на петраркистские топосы и  на использование прециозной 
риторики в его элегиях.

Ключевые слова: А. П. Сумароков, элегия, французско-русские связи, сборник Де Серси, 
прециозная поэзия.

Some of Sumarokov’s works were based on foreign, especially French poems, although they can 
by no means be called direct transcriptions. The article deals primarily with the elegy Prestan’te vy, 
glaza, drazhaisheiu prel’shchat’sia («Cease, the Eyes, being Fascinated by the Dearest One») which 
owes many of its features to the anonymous French elegy «Forced Separation» (1658). The paper of-
fers insights into the poetic and rhetorical techniques that Sumarokov had borrowed; attention is 
drawn to Petrarchist topos and the use of precise rhetoric in his elegies.

Key words: A. P. Sumarokov, elegy, French-Russian connections, De Cercy collection, precious 
poetry.
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ДВУСТИШИЯ А. П. СУМАРОКОВА  
КАК ЭЛЕМЕНТ СВЕТСКОГО ДОСУГА В XVIII ВЕКЕ

A. P. SUMAROKOV’S DISTICHS  
AS AN ELEMENT OF SECULAR LEISURE IN THE 18TH CENTURY

Двустишия Сумарокова — билетцы — были шутливыми дополнениями к «Новой и забав-
ной лотерейной игре» (1764). Они и пародирующие их «Билеты» И. С. Баркова стали единствен-
ным жанром русского классицизма, не имевшим западноевропейского образца. Не для пуб
личного, а  для индивидуального досуга Сумароков составил из стихов собственных трагедий 
«Любовную гадательную книжку» (1774). В середине XIX столетия она вызвала к жизни паро-
дию Н. А. Маркевича на любовную поэзию XVIII века.

Ключевые слова: А. П. Сумароков, И. С. Барков, светский досуг, классицизм.

Sumarokov’s distichs — biletsy — were humorous additions to the New and Amusing Lottery 
Game (1764). They and the Tickets by I. S. Barkov that parodied them seem to be the only genre of 
Russian Classicism that did not have a Western European prototype. For his private leisure, rather 
than for the public use, Sumarokov had compiled Fortune-Telling Book of Love (1774) from the vers-
es of his own tragedies. In the middle of the 19th century, the book encouraged N. A. Markevich to 
write a parody on the love poetry of the 18th century.

Key words: A. P. Sumarokov, I. S. Barkov, secular leisure, Classicism.
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О СОСТАВЕ И ГРАНИЦАХ НАУЧНОГО КОММЕНТАРИЯ 
К ПОЭЗИИ А. А. АХМАТОВОЙ

ON THE COMPOSITION AND BOUNDARIES OF THE ACADEMIC COMMENTARY 
TO THE POETRY BY A. A. AKHMATOVA

В работе освещаются проблемы, с которыми неизбежно столкнутся специалисты при подго-
товке академического Полного собрания сочинений А. А. Ахматовой. Для их решения предлага-
ется обратиться к опыту нескольких поколений читателей, т. е. взглянуть на тексты через призму 
восприятия «исторического читателя». Представлен вариант рубрикации статьи комментария, 
которая охватит разнофактурную группу параметров текста, а также отразит все формы его суще-
ствования как динамического явления.

Ключевые слова: А. А. Ахматова, комментарий, «исторический читатель».

The article highlights the problems that those working on the Complete Academic Edition of the 
Works by A. A. Akhmatova would face. To solve them, it is proposed to take into account the experi-
ence of several generations of readers, i. e. to look at the texts through the prism of perception of the 
«historical reader». A sample of the rubrication of the commentary article, which would cover the 
diversity of the text parameters, as well as reflect all forms of the existence of the text as a dynamic 
phenomenon, is offered.

Key words: A. A. Akhmatova, commentary, «historical reader».
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«ВАША ОСИНКА ТРЕПЕЩЕТ ПОД МОИМ ОКНОМ…» 
ПЕРЕПИСКА А. А. АХМАТОВОЙ И М. С. ПЕТРОВЫХ

«YOUR LITTLE ASPEN’S TREMBLING OUTSIDE MY WINDOW…» 
CORRESPONDENCE BETWEEN A. A. AKHMATOVA AND M. S. PETROVYKH

Публикация вводит в научный оборот переписку А. А. Ахматовой с поэтессой и переводчи-
цей М. С. Петровых, чьи стихи Ахматова высоко ценила. Их дружба длилась с 1933 года до смер-
ти Ахматовой в 1966 году, однако переписка относится к 1956 (?) — 1964 годам, когда они стали 
меньше опасаться перлюстрации. Кроме близких дружеских отношений, в письмах отразились 
издательские дела Ахматовой, в которых Петровых была для нее одной из главных помощниц.

Ключевые слова: А. А. Ахматова, М. С. Петровых, переписка, Гослитиздат, «Новый мир», 
«Дружба народов», художественный перевод.

The purpose of this article is to introduce into the academic discourse a piece of correspondence 
between A. A. Akhmatova and M. S. Petrovykh, a poet and a translator, whose literary work was 
highly appreciated by Akhmatova. Their friendship lasted from 1933 up to the time of Akhmatova’s 
death in 1966. However, the letters analyzed in this paper were written between 1956 (?) and 1964, 
when the authors got less concerned that the Soviet Secret Service might open and inspect their epis-
tles. The correspondence illustrates the warm relationship between the authors, and the efforts made 
by Petrovykh to help Akhmatova to submit her manuscripts to publishers.

Key words: A. A. Akhmatova, M. S. Petrovykh, correspondence, Goslitizdat, Novy Mir, Druzh­
ba Narodov, literary translation.
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Письма В. М. Жирмунского Л. К. Чуковской 1966–1970 годов

ON THE HISTORY OF THE FIRST ACADEMIC PUBLICATION  
OF THE POETIC HERITAGE OF A. A. AKHMATOVA.  

LETTERS OF V. M. ZHIRMUNSKY TO L. K. CHUKOVSKAYA 1966–1970

В публикации представлены 15 писем академика Виктора Максимовича Жирмунского 
(1891–1971) к  Лидии Корнеевне Чуковской (1907–1996), составляющих часть их переписки 
1966–1970 годов. Основным содержанием писем была подготовка к изданию Собрания стихо
творений А. А. Ахматовой в серии «Библиотека поэта». В письмах обсуждались вопросы уста-
новления канонического текста в поэтическом наследии Ахматовой, некоторые вопросы, касаю-
щиеся атрибуции, а также факты литературной биографии поэтессы.

Ключевые слова: В. М. Жирмунский, Л. К. Чуковская, А. А. Ахматова, переписка, тексто-
логия.

The publication presents 15 letters of Academician Viktor Maksimovich Zhirmunsky (1891–
1971) to Lydia Korneevna Chukovskaya (1907–1996), that form a part of their correspondence of 
1966–1970. The main topic of the letters was the preliminary work on the publication of the Collected 
Poems by A. А. Akhmatova in the Library of a Poet series. The correspondents discussed the estab-
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lishment of a canonical text in Akhmatova’s poetic heritage, issues pertaining to attribution, as well 
as the facts of the poetess’ literary biography.

Key words: V. M. Zhirmunsky, L. K. Chukovskaya, A. A. Akhmatova, correspondence, textual 
studies.
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ЧЕШСКАЯ «ПСАЛТЫРЬ 1487 ГОДА» И ПСАЛТЫРЬ Ф. СКОРИНЫ (1517) 
AD GLORIAM VENERATIONEMQUE DEI

THE CZECH FIRST PRINTED PSALTER OF 1487  
AND THE PSALTER OF F. SKORINA (1517)  
AD GLORIAM VENERATIONEMQUE DEI

В статье устанавливается текстологическая взаимосвязь между чешской «Псалтырью 1487 го
да» и  Псалтырью Ф. Скорины 1517 года. По примеру своих предшественников, пражских пе
чатников конца XV века (Печатника Псалтыри и  Печатника Пражской Библии), Ф. Скорина 
воспользовался широко известной флоскулой, истоки которой уходят своими корнями в  ли
тературную традицию Средневековья, где данная конструкция засвидетельствована и в составе 
авторской дедикации. Колофон и предисловие к инкунабуле 1487 года повлияли на язык, ком
позицию и содержание предисловия Ф. Скорины.

Ключевые слова: «Псалтырь 1487 года», Псалтырь Ф. Скорины 1517 года, Печатник Псал-
тыри, Печатник Пражской Библии, колофон, flosculus.

The article establishes a textological correlation between the Czech First Printed Psalter of 1487 
and the Psalter of F. Skorina (1517). Following the example of his predecessors — the Prague printers 
of the late 15th century (the printer of the Psalter and the printer of Prague Bible), F. Skorina used the 
wide-known stereotypical expression, rooted in the Medieval literary tradition, where the abovemen-
tioned construction was also used in the author’s dedication. The colophon and the foreword to the In-
cunabula from the year 1487 affected the language, composition and content of F. Skorina’s foreword.

Key words: First Printed Psalter of 1487, Psalter of F. Skorina (1517), Printer of the Psalter, 
Printer of Prague Bible, colophon, flosculus.
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О ЛИТЕРАТУРНОМ НАСЛЕДИИ  
«РЕВНИТЕЛЕЙ ДРЕВЛЕГО БЛАГОЧЕСТИЯ»

CONCERNING THE LITERARY HERITAGE  
OF THE ZEALOTS OF ANCIENT PIETY

В статье впервые предпринимается попытка собрать воедино все сведения о литературном 
наследии ревнителей благочестия с учетом вновь найденных сочинений и новых списков извест-
ных ранее текстов. Эти литературные памятники отражают взгляд боголюбцев на отступления от 
апостольских традиций в церковной жизни. В работе предложена характеристика жанровых и те-
матических особенностей собранных сочинений в  контексте исторических и  литературных со
бытий середины XVII века.

Ключевые слова: «ревнители древлего благочестия», литературные памятники, старооб
рядчество.

The article is the first attempt to compile all the information concerning the literary heritage of 
the zealots of piety, taking into account the recently discovered works and new copies of the previ-
ously known texts. These literary monuments reflect the attitude of the zealots of piety to the devia-
tions from the apostolic tradition in the church life. The paper offers genre and thematic characteris-
tics of the collected pieces in the context of the historical and literary events of the mid-17th century.

Key words: «zealots of ancient piety», literary monuments, Old Believers.
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ПОЭТИКА ПЕСНИ В КНИГЕ Е. А. БАРАТЫНСКОГО «СУМЕРКИ»

THE POETICS OF THE SONG IN E. A. BARATYNSKY’S BOOK THE TWILIGHT

Сложная жанровая природа является характерной особенностью произведений позднего 
Баратынского. Некоторые тексты из книги «Сумерки» обнаруживают связь с  поэтикой песни. 
Статья посвящена анализу двух стихотворений сборника, принадлежащих к этому жанру.

Ключевые слова: Е. А. Баратынский, «Сумерки», взаимодействие жанров, застольная пес
ня, народная песня.

Genre complexity is a prominent feature of Baratynsky’s late-period writings. For some texts 
from the book of poems The Twilight, an implicit relation to the poetics of a song genre can be dem-
onstrated. The article focuses on two such lyrical works from the poetry collection.

Key words: Е. А. Baratynsky, The Twilight, genre interplay, drinking song, folk song.
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ФИЛОСОФСКОЕ НАСЛЕДИЕ ФРАНЦУЗСКИХ ЭНЦИКЛОПЕДИСТОВ  
В РОМАНЕ И. А. ГОНЧАРОВА «ОБРЫВ»

THE PHILOSOPHICAL HERITAGE OF THE FRENCH ENCYCLOPEDISTS  
IN I. A. GONCHAROV’S NOVEL THE PRECIPICE

В статье исследуются концептуальные связи творчества И. А. Гончарова с философским на-
следием французских энциклопедистов и анализируются способы их текстуальной репрезента-
ции в романе «Обрыв».

Ключевые слова: эпоха Просвещения, нравственная философия, философы-энциклопеди-
сты, Ж.-Ж. Руссо, Вольтер, К.-А. Гельвеций, П.-А. Гольбах, русская литература, И. А. Гончаров, 
роман «Обрыв». 

The article examines the conceptual connections between I. A. Goncharov’s creative approach 
and the philosophical heritage of the French Encyclopedists, and analyzes the means of their textual 
representation in the novel The Precipice.
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А. П. ЧЕХОВ И ЖИВОПИСЬ: 
ОТ РЕАЛИЗМА К (ПРЕД)ИМПРЕССИОНИЗМУ

A. P. CHEKHOV AND PAINTING: 
FROM REALISM TO (PRE)IMPRESSIONISM

Автор обращается к  проблеме переходности творчества Чехова, эволюционировавшего от 
реализма к модернизму, и для решения этой задачи проводит параллели между его прозой и со
временной ему живописью. В статье доказывается, что некоторые полотна передвижников мож-
но считать прямыми источниками отдельных мотивов и эпизодов чеховских произведений. В от-
личие от них, сходство между рассказами Чехова и  (пред)импрессионистическими картинами 
Левитана не может быть сведено к точным совпадениям сюжета или деталей и ограничивается 
сложно определимым понятием «настроение».

Ключевые слова: А. П. Чехов, реализм, живопись передвижников, И. И. Левитан.

The author addresses the transitional nature of Chekhovʼs art, which had evolved from Realism 
to Modernism, and, trying to solve this problem, draws parallels between Chekhov’s prose and the 
paintings of the late 19th century. The article establishes that certain canvases of the Itinerants art 
movement can be identified as direct sources of certain motives and episodes in Chekhovʼs works. By 
contrast, the similarities between Chekhovʼs stories and the (Pre)Impressionist paintings of Isaac 
Levitan cannot be reduced to exact coincidences of plot or detail, and are limited to the hard-to-define 
concept of «mood».

Key words: A. P. Chekhov, Realism, Modernism, painting of the Itinerants, I. I. Levitan.
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«ТРЕПЕЩУЩАЯ ВЕЧНОСТЬ» ЗИНАИДЫ ГИППИУС:  
К ИСТОРИИ РЕЦЕПЦИИ АНРИ БЕРГСОНА В РУССКОМ МОДЕРНИЗМЕ

ÉTERNITÉ FRÉMISSANTE BY ZINAIDA GIPPIUS: CONCERNING THE HISTORY 
OF THE RECEPTION OF HENRI BERGSON IN RUSSIAN MODERNISM

В статье проанализирована история рецепции французского философа Анри Бергсона 
в творчестве З. Н. Гиппиус, от упоминаний в эпистолярии и дневниках 1907 года до стихотворе-
ния 1934 года «Éternité frémissante». Особое внимание сконцентрировано на том, какую функ
цию выполняет подзаголовок стиха, появившийся в первой редакции, а также на историко-лите-
ратурных обстоятельствах, объясняющих, почему в  поздней редакции стиха 1938 года вместо 
подзаголовка «Плотин-Бергсон» поставлено посвящение «В. С. Варшавскому».

Ключевые слова: З. Н. Гиппиус, Анри Бергсон, В. С. Варшавский, рецепция, стих, время, 
вечность.

The article deals with the history of the reception of Henri Bergson in the works by Gippius, 
from the references in the epistolary and diaries of 1907 to the poem Éternité Frémissante written in 
1934. Special attention is paid to the function of the poem’s subtitle in the first edition. Besides, an 
attempt is made to explain why the second edition of the poem features a dedication «V. S. Varshavs-
ky» instead of the subtitle «Plotin-Bergson».

Key words: Z. N. Gippius, Henri Bergson, V. S. Varshavsky, reception, poem, time, eternity.

С п и с о к  л и т е р а т у р ы

  1.	А. Бергсон: pro et contra. Антология  / Сост., вступ. статья, комм. И.  И.  Евлампиева. 
СПб., 2015.

  2.	Бергсон А. Два источника морали и религии / Пер. с фр., послесловие и прим. А. Б. Гоф-
мана. М., 1994. 

  3.	Бергсон А. Мысль и движущееся: Статьи и выступления. М., 2019. 
  4.	Бергсон А. Творческая эволюция. М., 2001. 
  5.	Блауберг И. И. Анри Бергсон. М., 2003. 
  6.	 Блинова О. А. «Арифметика любви» versus «Смысл любви»: Неслиянность и нераздель-

ность мысли Зинаиды Гиппиус и Владимира Соловьева // Соловьевские исследования. 2019. Вып. 3. 
  7.	Блюмбаум А. Осип Брик и фотография: еще раз о бергсонианстве в «Новом Лефе» // Но

вое литературное обозрение. 2017. № 147. 
  8.	Варшавский В. С. Незамеченное поколение. М., 2010. 
  9.	Гиппиус З. Н. Собр. соч.: В 15 т. М., 2002–2013. Т. 6–9, 11, 12, 14. 
10.	Гиппиус З. Н. Стихотворения / Вступ. статья, сост., подг. текста и прим. А. В. Лаврова. 

СПб., 1999 (сер. «Новая Библиотека поэта»). 
11.	Гуткина А. М. «Зеленая лампа» // Литературная энциклопедия Русского Зарубежья. 

1918–1940. М., 2000. Т. 2. Периодика и литературные центры. 
12.	Димитриев В. М. Анри Бергсон на русском Монпарнасе  // Феномен русской эмигра-

ции / Под ред. О. Блашкив и Р. Мниха. Siedlce, 2020. 
13.	Нэттеркотт Ф. Философская встреча: Бергсон в России (1907–1917). М., 2008. 
14.	Письма З. Н. Гиппиус и Д. С. Мережковского к А. С. Суворину (1891–1911) / Подг. тек-

ста, вступ. статья и комм. Н. А. Богомолова // Лит. наследство. 2018. Т. 106. Эпистолярное на
следие З. Н. Гиппиус: В 2 т. Кн. 1. 

15.	Тынянов Ю. Н. Тютчев и Гейне // Тынянов Ю. Н. Поэтика. История литературы. Кино. 
М., 1977. 

16.	Франк С. Л. Предмет знания. Об основах и пределах отвлеченного знания. Душа чело
века. Опыт введения в философскую психологию. СПб., 1995. 

17.	Curtis J. Bergson and Russian Formalism // Comparative Literature. 1976. № 2 (28). 
18.	Fink H. Bergson and Russian modernism, 1900–1930. Evanston, 1999.
19.	Matich O. Paradox in the Religious Poetry of Zinaida Gippius. München, 1972. 
20.	Neginsky R. La conception de l’amour chez Zinaïda Guippius et ses sources d’inspiration // 

Zinaïda Guippius. Poésie et philosophie du genre / Sous la direction de O. Blinova. Strasbourg, 2016. 
21.	Pachmuss T. Zinaida Hippius. An Intellectual Profile. Carbondale; Edwardville; London; 

Amsterdam, 1971.

R e f e r e n c e s

  1.	 A. Bergson: pro et contra. Antologiia / Sost., vstup. stat’ia, komm. I. I. Evlampieva. SPb., 2015.
  2.	 Bergson A. Dva istochnika morali i religii / Per. s fr., posleslovie i prim. A. B. Gofmana. M., 1994. 
  3.	Bergson A. Mysl’ i dvizhushcheesia: Stat’i i vystupleniia. M., 2019. 
  4.	Bergson A. Tvorcheskaia evoliutsiia. M., 2001. 

Summaries



346

  5.	Blauberg I. I. Anri Bergson. M., 2003. 
  6.	Blinova O. A. «Arifmetika liubvi» versus «Smysl liubvi»: Nesliiannost’ i nerazdel’nost’ 

mysli Zinaidy Gippius i Vladimira Solov’eva // Solov’evskie issledovaniia. 2019. Vyp. 3. 
  7.	Bliumbaum A. Osip Brik i fotografiia: eshche raz o bergsonianstve v «Novom Lefe» // Novoe 

literaturnoe obozrenie. 2017. № 147. 
  8.	Curtis J. Bergson and Russian Formalism // Comparative Literature. 1976. № 2 (28). 
  9.	Dimitriev V. M. Anri Bergson na russkom Monparnase // Fenomen russkoi emigratsii / Pod 

red. O. Blashkiv i R. Mnikha. Siedlce, 2020. 
10.	Fink H. Bergson and Russian modernism, 1900–1930. Evanston, 1999.
11.	Frank S. L. Predmet znaniia. Ob osnovakh i predelakh otvlechennogo znaniia. Dusha che

loveka. Opyt vvedeniia v filosofskuiu psikhologiiu. SPb., 1995. 
12.	Gippius Z. N. Sobr. soch.: V 15 t. M., 2002–2013. T. 6–9, 11, 12, 14. 
13.	Gippius Z. N. Stikhotvoreniia / Vstup. stat’ia, sost., podg. teksta i prim. A. V. Lavrova. 

SPb., 1999 (ser. «Novaia Biblioteka poeta»). 
14.	Gutkina A. M. «Zelenaia lampa»  // Literaturnaia entsiklopediia Russkogo Zarubezh’ia. 

1918–1940. M., 2000. T. 2. Periodika i literaturnye tsentry. 
15.	Matich O. Paradox in the Religious Poetry of Zinaida Gippius. München, 1972. 
16.	Neginsky R. La conception de l’amour chez Zinaïda Guippius et ses sources d’inspiration // 

Zinaïda Guippius. Poésie et philosophie du genre / Sous la direction de O. Blinova. Strasbourg, 2016. 
17.	Netterkott F. Filosofskaia vstrecha: Bergson v Rossii (1907–1917). M., 2008. 
18.	Pachmuss T. Zinaida Hippius. An Intellectual Profile. Carbondale; Edwardville; London; Am

sterdam, 1971.
19.	Pis’ma Z. N. Gippius i D. S. Merezhkovskogo k A. S. Suvorinu (1891–1911) / Podg. teksta, 

vstup. stat’ia i komm. N. A. Bogomolova  // Lit. nasledstvo. 2018. T.  106. Epistoliarnoe nasledie 
Z. N. Gippius: V 2 t. Kn. 1. 

20.	Tynianov Iu. N. Tiutchev i Geine // Tynianov Iu. N. Poetika. Istoriia literatury. Kino. M., 1977. 
21.	Varshavskii V. S. Nezamechennoe pokolenie. M., 2010. 

Екатерина Иосифовна Орлова

зав. кафедрой истории русской литературы и журналистики  
факультета журналистики МГУ им. М. В. Ломоносова;  

ведущий научный сотрудник Института мировой литературы им. А. М. Горького РАН

Ekaterina Iosifovna Orlova

Head of the Department of History of Russian Journalism and Literature,  
Faculty of Journalism, Lomonosov Moscow State University;  

Leading Researcher, A. M. Gorky Institute of World Literature,  
Russian Academy of Sciences

ORCID: 0000-0002-9059-672Х

ekatorlova@yandex.ru

«ЛЮДИ КНИГИ» И «ЛЮДИ ГАЗЕТЫ»: ПОЭТЫ НАЧАЛА ХХ ВЕКА 
О ЖУРНАЛИСТИКЕ И МАССОВОЙ КУЛЬТУРЕ

«PEOPLE OF THE BOOK» AND «PEOPLE OF THE NEWSPAPER»:  
POETS OF THE EARLY 20TH CENTURY  

REACTING TO JOURNALISM AND MASS CULTURE

Новые явления в журналистике и литературе 1910-х годов были замечены М. Волошиным, 
А. Блоком, В. Брюсовым, Н. Гумилевым, что видно из истории восприятия ими поэзии Игоря 
Северянина как феномена современной культуры. Гумилеву и принадлежат определения «люди 
книги» и «люди газеты». Разочарование Блока и Брюсова в поэзии Северянина связано с отсут-
ствием у него профессионализма и стремлением понравиться «публике», т. е. невзыскательному 
массовому читателю.

Ключевые слова: литературный процесс, журналистика, И. Северянин, М. Волошин, В. Брю
сов, А. Блок, Н. Гумилев.

The new phenomena in journalism and literature, including the penetration of certain features 
of mass culture into them, were reflected by M. Voloshin, V. Bryusov, A. Blok, N. Gumilyov in their 
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appraisement of Igor Severyanin’s poetry as a phenomenon of modern culture. Definitions «people of 
the book» and «people of the newspaper» belong to Gumilyov. Over time, Severyanin’s poetry some-
what disappointed both Blok and, largely because of the poet’s lack of desire for professional work on 
his verses, along with his intention to please the «public», i. e. undemanding mass reader.

Key words: literary process, journalism, M. Voloshin, V. Bryusov, A. Blok, N. Gumilyov.
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К ПРОБЛЕМЕ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ КОМИЧЕСКОГО ДИСКУРСА 
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В статье анализируются некоторые ключевые особенности комического дискурса. Обозна
чается его специфика в плане выстраиваемых смысловых отношений между текстом и внетек
стовой реальностью, а также между «сказанным» и «подразумеваемым». Выдвигается предпо
ложение о  том, что комический дискурс не склонен ориентироваться на буквальные значения 
употребленных языковых единиц и в то же время не отрицает их, становясь носителем особого 
рода «смещенных» смыслов.

Ключевые слова: комическое, юмор, дискурс, семантика, экспрессия.

The article analyzes some of the key features of comic discourse. Its specificity is outlined in 
terms of the construed semantic relations between the text and non-textual reality, as well as between 
«said» and «implied». It is suggested that the comic discourse is not inclined to focus on the literal 
meanings of the used language units, yet at the same time does not deny them, acting as a carrier of 
a special kind of «displaced» meanings.

Key words: comic, humor, discourse, semantics, expression.
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ПЬЕСА М. Е. ЛЁВБЕРГ «ДАНТОН» (1919) И СЮЖЕТ О ЮДИФИ

M. E. LEVBERG’S PLAY DANTON (1919) AND THE STORY OF JUDITH

В статье вводится в научный оборот неопубликованная пьеса Марии Евгеньевны Лёвберг 
«Дантон» (1919). Ее главным действующим лицом является, вопреки заглавию, не Дантон, а вы-
мышленный женский персонаж, спроецированный на образ Юдифи. Принципиально, что здесь 
действует Юдифь неудавшаяся — желавшая совершить убийство тирана, но так и не осуществив-
шая свой замысел. Ответ на вопрос о причинах, побудивших автора обратиться именно к такой 
вариации образа, ищется в  моральных дилеммах и  глубоких противоречиях, которые, по Лёв-
берг, определяют революцию.

Ключевые слова: М. Е. Лёвберг, Дантон, Юдифь, революция, фемининность.

This article introduces the unpublished play by Mariia Evgen’evna Levberg Danton (1919). De-
spite the title, its protagonist is not Danton, but a fictional female character, that is projected on 
Judith from the Old Testament. It is important that here we see a failed Judith who wishes to murder 
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a tyrant, but doesn’t actually manage to. The answer to the question, why the author has chosen this 
particular image of Judith seems to lie in the moral dilemmas and deep contradictions that, according 
to Levberg, inform any revolution.

Key words: M. E. Levberg, Danton, Judith, revolution, femininity.
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УТОЧНЕННАЯ ЦИФРОВАЯ ТЕКСТОЛОГИЯ:  
ЕЩЕ РАЗ К ВОПРОСУ ОБ АВТОРСТВЕ РОМАНА «ТИХИЙ ДОН»

REFINED DIGITAL TEXTUAL CRITICISM: MORE ON THE QUESTION 
OF AUTHORSHIP OF THE NOVEL QUIET FLOWS THE DON

В 2019 году Н. П. Великанова и Б. В. Орехов опубликовали стилеметрическое исследование, 
в  котором с  помощью метода Delta Барроуза проверили гипотезы об авторстве романа «Тихий 
Дон». Цель настоящей статьи — внести небольшую, но существенную корректировку в их выво-
ды, основанную на повторном анализе опубликованных Ореховым исходных данных исследова-
ния. Результаты применения Delta в  расширенной серии экспериментов указывают на то, что 
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«Донские рассказы» и первые три тома «Тихого Дона» написал один автор (Шолохов). При этом 
стилеметрические данные не поддерживают гипотезы об авторстве Крюкова, Севского и Серафи-
мовича. Однако, вопреки заключению Великановой и Орехова, возможности метода Delta и ис-
пользованного в исследовании корпуса текстов не позволяют с уверенностью приписать тому же 
автору четвертый том «Тихого Дона».

Ключевые слова: М. А. Шолохов, «Тихий Дон», стилометрия, Delta Барроуза, воспроизво-
димые исследования.

In 2019, N. P. Velikanova and B. V. Orekhov published a stylometric study that tested the hy-
potheses about the authorship of the novel Quiet Flows the Don using Burrows’s Delta. The aim of 
this article is to suggest a minor but significant correction to their conclusions, based on the replica-
tion study made possible by the recent publication of the research data by Orekhov. The extended se-
ries of Delta experiments using these data supports the conclusion that The Don Stories and the first 
three volumes of Quiet Flows the Don were written by the same author. The alternative hypotheses 
about the authorship of the novel (Kryukov, Sevskij, Serafimovich) are not confirmed by the stylo-
metric data. Yet, despite Velikanova and Orekhov’s claim, the Delta method and the corpus used in 
the study do not provide sufficient evidence to reliably attribute the fourth volume of Quiet Flows the 
Don to the same author.

Key words: М. А. Sholokhov, Quiet Flows the Don, stylometry, Burrows’s Delta, reproducible 
research.
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ЛИТЕРАТУРНОЕ ТВОРЧЕСТВО Д. ХАРМСА И СУПРЕМАТИЗМ

D. KHARMS’ LITERARY HERITAGE AND SUPREMATISM

Даниил Хармс  — один из представителей русского авангарда и  литературы абсурда. Его 
произведения во всем своем жанровом многообразии подверглись большому воздействию живо-
писного искусства авангарда, среди которых супрематизм Малевича проявляется ярче всего. 
С точки зрения искусствоведения данная статья объясняет характерную связь между концепцией 
супрематизма и поэтикой Хармса, анализирует формы проявления супрематизма в литератур-
ных произведениях писателя.

Ключевые слова: Хармс, Малевич, супрематизм, литература, искусство, абсурд.

Daniil Kharms is one of the representatives of the Russian avant-garde and absurd literature. 
His literary works, written in a variety of genres, are greatly influenced by the art of avant-garde 
painting, especially by Malevich’s Suprematism. This article outlines the innate connection between 
the concept of Suprematism and Daniil Kharms’s poetics, and analyzes the manifestations of Supre-
matism in Daniil Kharms’s literary works from the artistic perspective.

Key words: D. Kharms, K. Malevich, Suprematism, literature, art, absurdity.
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ОБ АВТОРСТВЕ СТАТЬИ «ИСТОРИЧЕСКИЕ ИЗВЕСТИЯ ОБ УПОМЯНУТЫХ 
СТАРИННЫХ ЧИНАХ В РОССИИ» В «ДРЕВНЕЙ РОССИЙСКОЙ ВИВЛИОФИКЕ»

CONCERNING THE AUTHORSHIP OF THE ARTICLE 
HISTORICAL NEWS ABOUT THE SPECIFIED ANCIENT RANKS IN RUSSIA 

IN ANCIENT RUSSIAN VIVLIOFICA

Авторство статьи «Исторические известия об упомянутых старинных чинах в России» тра-
диционно приписывается Н. И. Новикову. Между тем в основе статьи лежит текст И. И. Голико-
ва, в значительной степени переработанный и дополненный Новиковым. 

Ключевые слова: Н. И. Новиков, И. И. Голиков, крепостное право, чины, Древняя Русь.

It is traditionally believed that the author of the article Historical News about the Specified 
Ancient Ranks in Russia is N. I. Novikov. The article, however, is based on the text by I. I. Golikov, 
thoroughly revised and expanded by Novikov.

Key words: N. I. Novikov, I. I. Golikov, serfdom, ranks, Ancient Russia.
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В КОНТЕКСТЕ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЯ

DEDICATORY INSCRIPTIONS ON PUBLICATIONS  
FROM THE LIBRARY OF M. M. BAKHTIN  

IN THE CONTEXT OF THE HISTORY OF LITERARY CRITICISM

Рец. на: Собрание инскриптов на изданиях из личной библиотеки М. М. Бахтина / Автор-
сост. И. В. Клюева, Н. Н. Земкова; науч. ред. Н. И. Воронина. Саранск: Изд-во Мордов. ун-та, 
2020. 320 с.

[Review:] Sobranie inskriptov na izdaniiakh iz lichnoi biblioteki M. M. Bakhtina / Avtor-sost. 
I. V. Kliueva, N. N. Zemkova; nauch. red. N. I. Voronina. Saransk: Izd-vo Mordov. un-ta, 2020. 320 s.
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X МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
«ТЕКСТОЛОГИЯ И ИСТОРИКО-ЛИТЕРАТУРНЫЙ ПРОЦЕСС»
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ВТОРАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
МОЛОДЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ  

«ТЕКСТ КАК DATA: РУКОПИСЬ В ЦИФРОВОМ ПРОСТРАНСТВЕ»

TEXT AS DATA: MANUSCRIPTS IN THE DIGITAL SPACE 
SECOND INTERNATIONAL CONFERENCE of Young Scholars
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